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18岁创业：现固定资产3000多万元
1997 年，18 岁的常莹中专毕业，为了实现自己的

创业理想，她毅然放弃了在教育部门工作的机会，回到
家乡淮南市凤台县创办建材厂。

“刚开始，建材厂每月只生产 100 多万片空心砖，
每片砖的煤耗将近3分钱，成本很高，而且出窑的砖不
是老火就是夹生，产成品率很低。”常莹回忆，在困难和
压力面前，她订阅大量专业杂志，虚心向技术工人请
教，不仅掌握了基本的生产、管理、销售知识，还总结出
自己的一套生产管理方法，使砖的产量月增加 50 万
片，煤耗大幅下降。此后，常莹又瞄准时机，迅速上马
新型建材二厂、三厂，引进新技术，获取了丰厚利润。

经过多年打拼，常莹的事业版图已经由最初的一
个厂，发展到如今的三个厂和一个农业公司、一个专业
合作社，固定资产从60万元发展到3000多万元，还安
置200多名下岗职工和失地农民就业。

创新转型：正式进军食用菌行业
创业成熟后，常莹又把目光瞄准了生产成本低、经

济效益高，有很大发展空间的食用菌行业。
2009 年，常莹通过多方考察和市场论证，从凤台

县凤凰镇流转土地 200 亩，成立淮南市润莹农业开发
有限责任公司，种植反季节食用菌，利用废弃的食用菌
棒做有机肥种植果蔬，使果蔬达到无公害绿色产品的
技术要求。

同时，常莹还与安徽农业大学建立技术合作关系，
建立产学研创基地，聘请专家进行技术指导，开创了平
原地区反季节香菇种植的先河，制定了安徽省夏季香
菇种植标准，认证了3个食用菌新品种，同时引进了姬
松茸、杏鲍菇、白灵菇等名优特新品种。

2011 年 3 月，公司又吸纳全县 3 个乡镇 800 多户
农民以土地入股的形式加入合作社发展食用菌生产，
将基地面积扩大到3000亩。

成立协会：主动推介争取支持
2015 年 7 月 11 日，在常莹的努力下，安徽省食用

菌 行 业 协
会 正 式 成
立，至今已
有 会 员 单
位 43 家 ，
个 人 会 员
563位。

“我们积极开展协会工
作，努力使协会成为全省食

用菌产业发展的服务平台、交流平台。”常莹介
绍，协会成立后，她针对协会属于新生社团、社
会认知度不高的特点，主动到省农委、省科技
厅、省药监局、省供销社、安农大、合工大登门
拜访，专程赴农业部，到负责全国食用菌生产
和技术指导工作的全国农技推广中心汇报协
会工作，听取指导意见，了解有关信息。

协会成立后，参与了农业部软科学课题报
告《农作物秸秆综合利用——以安徽为例》部
分调研工作（秸秆基料化利用），并就食用菌电
子商务发展和蔬菜“十三五”产业发展规划提
出协会意见，受到省农委重视，部分意见被吸
纳到相关文件中。

组织活动：享受“五免一补”政策
协会成立后，积极组织会员单位参加农业部、中菌

协和省农委举办的重要展会、重要活动。据不完全统
计，共有 30 多家会员单位 200 多人次参加了有关活
动。2015年11月，协会利用陪同中菌协领导到金寨调
研的机会，会同金寨县和中农批大市场，提出 2016 年
在金寨举办全国药用菌产业发展大会的想法。

为使大会取得预期成效，协会邀请北京农信通集
团、三润泰克光伏公司来金寨进行项目考察，并配合金
寨农发委，与两家公司达成了项目合作意向。协会还
争取省农委、省邮政公司和中邮（安徽）网络技术公司
支持，筹建了邮乐农品中国食药用菌电商馆，入驻产品
享受“五免一补”政策。

搭建平台：主办全国性高峰论坛
2016 年，协会大动作不断。继 9 月初举办全国首

届药用菌产业发展大会之后，该协会再次联合金寨县
政府等单位，于11月联合主办了“发展药用菌产业·推
进健康中国建设”金寨高峰论坛。在常莹的努力下，全
国各地2000余人参加了论坛。

“这次论坛的规格很高，吸引了全国药用菌领域权
威机构、知名专家学者、优秀企业家以及菌业生产、加
工、流通、电商从业人员汇聚金寨。”常莹介绍，这次论
坛上，专家们传递了最权威最前卫最具价值的菌药产
业发展信息，现场为金寨县培育百亿菌药产业、打造中
国药用菌之都把脉开方，更有全国知名的四位专家，针
对行业发展趋势及未来展望进行现场演讲、探讨。

未来规划：选准菌药产业突破口
作为多年从事食用菌行业的专业人士，常莹对安

徽食用菌行业有着自己的想法。
“我建议，能够制订一个全省的菌药产业专项规

划，列入十三五农业农村经济发展规划，以规划引领发
展。”常莹说，在此基础上，加强对菌药发展的资金支持
力度，与高校、院所单位加强合作，推进产学研结合，开
展菌药招商引资，选优招大引强，推进互联网+菌药。

“下一步，我们将在省直有关单位和省民政厅民管
局指导下，自觉用五大发展理念指导协会工作，让真学
习借鉴先进社团经验，及时补差补缺，不断强化协会向
心力和凝聚力，增强服务行业发展能力，强化自身实
力，扩大协会影响力，努力争创四星级社团。”常莹说。

不忘爱心：个人捐款20多万元
常莹自己走上创业致富路，但没有忘记回报社

会。顾桥村贫困户缪保秀由于常年患病，加之两个孩
子上学，家庭经济十分困难。孩子上学回到家，连看书
的地方都没有。常莹得知情况后，就把缪保秀安排到
厂里工作，并资助其 10 万块砖和几万元现金，在镇上
盖了四间新房。

如今，缪保秀不仅自己月工资 1000 多元，其爱人
也被招进厂里上班。常莹十分关心失学儿童的上学问
题。 2006年9月，她资助凤台县朱马店镇失去双亲的
姐弟俩 4000 元，使其完成九年义务教育。 2008 年 5
月 12 日四川汶川发生地震后，常莹心系灾区，主动与
县妇联和民政部门联系，向灾区群众捐款近 3 万元。
创业20年来，常莹用于助学济困、修桥铺路、抗洪救灾
等方面的捐款达20万元。

20年创业经历，重塑食用菌行业新标杆
专访安徽省食用菌行业协会会长常莹

扎根乡村的常莹，用20年的时间
缔造了一段巾帼不让须眉的创业传奇，
睿智的市场眼光和过人的创新能力，让
她在激烈的市场中抢抓机遇，赢得发展
的主动权，曾荣膺全国“三八”红旗手，
是当仁不让的创业明星。

同时，她又牵头成立安徽省食用菌
行业协会，并担任会长，重新树立了安
徽食用菌行业新标杆。 ▋曾梅


